

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 21.

Mahón, lunes 29 de Julio 1901.

N.º 6.024

SECCION POLITICA

El Sr. Lerroux

Proposición incidental

El Sr. Lerroux defiende una proposición incidental, en la que pide al Congreso declare que ha visto con disgusto la intervención del Gobierno en los sucesos de la Coruña.

Empieza mostrando su adhesión á la protesta que su compañero de minoría el señor Soriano (D. Rodrigo) formuló el día de la constitución de la Cámara contra el juramento.

Desde que las Cortes se han abierto, he asistido á todos los debates—añade—y me he convencido, aparte de la demostración de que se sigue la tradición de la elocuencia española, que ni el Gobierno ni las oposiciones tienen solución á los problemas religioso, social y económico. Y me habéis de permitir que respecto al primero, aunque de modo incidental, declare que los señores Blasco Ibáñez, Soriano y yo estamos conformes con la doctrina sustentada por el señor Pí y Margall.

Queremos la separación de la Iglesia y el Estado; supresión del presupuesto del culto y clero, destinando esta partida á la enseñanza y obras públicas. Entiendo, además, que debe pedirse la secularización de la sociedad, porque no hace falta para su vida la existencia de Dios ni de la religión. (Fuertes rumores.)

Nosotros tenemos—añade—respeto, no sólo para las ideas sino para el derecho de los demás.

Dice que ni el Gobierno ni las oposiciones han tratado de dar solución al problema obrero; quizá porque el primero no tiene que oponer á los conflictos obreros más que la Guardia civil, institución que, manejada por los gobiernos, se ha convertido en un verdadero verdugo.

En Sevilla, como en la Coruña y en Granada, la Guar-

dia civil ha asesinado al pueblo en las calles.

El señor marqués de Paradás: Obró con prudencia, porque fué apedreada.

El señor duque de Bivona: La Guardia civil no asesina, cumple con su deber.

El Sr. Presidente: La Guardia civil, si no está dentro de la ley, comete un delito; pero mientras no se pruebe, no puede calificarse de ese modo. Doy por no dicha su frase.

El Sr. Lerroux: Cuando la Guardia civil dispara sin las intimaciones de ordenanza, asesina.

Nuevas protestas, invitando el presidente al orador republicano á substituir el verbo asesinar, y el Sr. Lerroux dice que no tiene inconveniente, siempre que quede la idea producto de su indignación.

Examina ligeramente la cuestión social, extrañándose de que se abuse de la frase salvadora «armonización entre el capital y el trabajo», diciendo que no es posible esta armonización, como no cabe tampoco armonía entre el robado y el que roba. (Rumores.)

Prosigue exponiendo que llegará el día en que el trabajo será el único capital.

Lo diré para que no se ofendan vuestros oídos de propietarios, añade, pero no encuentro bastantes frases para fulminar anatemas contra esa Guardia civil que dispara contra el pueblo.

Dice que la Guardia civil cometió horribles crímenes en Montjuich, y afirma que Portas es un siniestro funcionario que goza de la impunidad de sus delitos y va de heraldo de la corte á San Sebastián. (Rumores.)

El señor presidente llama la atención del Sr. Lerroux para que se dirija al Gobierno.

El Sr. Lerroux dice que el teniente Portas fué el año último precediendo á la corte en su viaje.

(El Sr. Dato lo niega.)

El Sr. Lerroux expone que en San Sebastián fué preso un obrero, á petición de Portas, y se le tuvo detenido un

año. Después se le puso en libertad, comprobada su inocencia, y nadie le indemnizó de ese año que no pudo ganar el pan para sus hijos.

Pide que se le retiren á la Guardia civil los Maüser, que tantas desgracias ocasionan, y se le entreguen armas de menor alcance, y que los gobiernos no la empleen para hacer elecciones y fusilar obreros.

Se ocupa del catalanismo, que lleva en sus entrañas el separatismo, y manifiesta que la garantía de la unidad de la Patria está en la masa obrera radical de Cataluña, que recibe al castellano con la «Marsellesa» catalana y el himno «¡Gloria á España!» mientras que los regionalistas le reciben con la canturia religiosa de «Els Segadors».

Termina exponiendo que era necesario que resonara una protesta contra los atropellos de los obreros, que forma, como el Sr. Blasco Ibáñez y el señor Soriano en el partido republicano, en su sentido más radical, y que trabajará para conseguir que sea un hecho el imperio de la justicia y la fraternidad.

El señor ministro de Agricultura no sabe á qué ha venido el Sr. Lerroux, si á insultar á la Guardia civil.

El Sr. Lerroux: Eso ya lo he hecho en la Prensa. (Risas.)

El señor ministro de Agricultura añade que el Sr. Lerroux ha insultado la Guardia civil y á cuantas instituciones hay en el país.

Dice que el Sr. Lerroux ha hablado como en un meeting.

El Sr. Lerroux: En los meetings se hace mejor que aquí. (Risas.)

El señor ministro de Agricultura sostiene que la clase obrera está mejor en España que en otros países, y que los gobiernos se preocupan de los trabajadores.

(Se promueve un vivo incidente entre los Sres. Soriano, Lerroux y ministro de Agricultura, respecto á una crisis del gobierno francés promovida por una huelga.)

(Entre los rumores de la Cá-

mara se oye al Sr. Soriano: El lenguaje de S. S. es impropio de un ministro.)

—Su señoría—dice el ministro al Sr. Lerroux—ha venido á realizar un acto. ¿Quién explota á los obreros?

El Sr. Lerroux: Los patronos.

El ministro de la Gobernación: ¿Los patronos? Se necesita valor para decir eso.

(Suenan unos johl en las tribunas. Risas en los escaños.)

Los ujieres arrojan á un periodista de la tribuna. Se promueve un tumulto; algunos diputados se fijan en la tribuna de la Prensa, y los periodistas la abandonan al enterarse de que un compañero se encuentra detenido en el despacho de secretarios.

El Sr. Villanueva continúa su discurso, intentando, con muy poca fortuna, justificar el empleo de la fuerza pública.

(La Publicidad.)

CORREO DE AYER

¿Chanchullo?

50,000 pesos que vuelan

El asunto del Colegio de huérfanos militares, tratado en el Congreso por el señor Mataix, está más claro que el día.

Más de «mil» hijos de militares que han muerto en servicio de España, viven casi de limosna, teniendo como tienen derecho perfectísimo á una buena educación. Pero el Colegio de María Cristina no puede admitir á esos pobres niños, porque unos señores—cuyos nombres están en el oficio copiado á continuación—han invertido, sabe Dios en qué, el dinero de esos huérfanos infelices.

Y decía el ministro de la Guerra: —¡No hay desfalco!—Y añadía:—Algo de verdad tiene la denuncia.

Pues sí, Sr. Weyler: Hay desfalco. ¿No ha de haberle? Unos señores cogieron 50,000 pesos oro de la Caja de una Comisión liquidadora; se le pregunta al Inspector general de esta Caja que averigüe lo ocurrido, y el General inspector dice así:

«Tengo el honor de informar á V. E. que en esta Comisión no existen, ni fueron entregadas, órdenes de ingresos ni pagos verificados por la mencionada caja, y, en tal concepto, tampoco puede conocerse si se autorizó el empleo de aquella suma en otras atenciones, pues al pedir informes al secretario que fué de la referida dependencia, hoy coronel retirado, D. Francisco Zamora, y al comandante cajero de la misma, D. Jo-

sé Bento, para resolver diversos asuntos, excusan su responsabilidad alegando que los pagos se hacían en virtud de orden verbal del Excelentísimo Sr. General inspector.»

Este general, era D. J. González Parrado.

La cosa está clara; los nombres ahí están. Ahora, si los periódicos se callan, «El Evangelio» ha cumplido con su deber: ha dicho la verdad.

(De «El Evangelio», de Madrid).

Leemos en «La Publicidad» del viernes:

Congreso republicano en Roma

Mientras que el pueblo liberal de Barcelona en el anunciado meeting del próximo domingo afirmará su inquebrantable fe en los salvadores ideales de la República, á la misma hora en Roma, frente á frente de los dos poderes, Vaticano y Quirinal, empezarán los trabajos del primer Congreso nacional del partido republicano italiano intransigente.

Significante es el despertar en estos momentos históricos, graves por las amenazas y las represalias de la reacción política, religiosa y social, de la grande alma latina.

En Italia, después de la triste y larga experiencia de los procedimientos legales, y la odiosa abdicación de los veintinueve diputados republicanos que votaron como un solo hombre con la mayoría monárquica de la Cámara á favor del ministerio Zanardelli, era preciso que la democracia republicana intransigente, la que no admite concesiones ni transacciones con los eternos enemigos del pueblo, volviera á su antiguo puesto de combate, siguiendo sus tradiciones gloriosas y las enseñanzas de su inmortal fundador y maestro, Mazzini.

De todos los pueblos de aquel hermoso país acudirán á Roma representantes de sociedades obreras y políticas, á afirmar una vez más que la realeza es incompatible con la libertad y á iniciar una fecunda agitación de propaganda y de preparación para combatir á las dos fuentes del mal: las instituciones que emanan del derecho divino, es decir, la Monarquía y el Vaticano.

El Comité organizador del Congreso nos dice que vería con gusto las adhesiones morales de los republicanos españoles, como prueba solemnemente de solidaridad internacional, tan necesaria para combatir con denuedo al poderoso enemigo.

Las oficinas de secretaría del Congreso: Via Príncipe, Amedeo, A. 14.

El dique de Mahón No variamos

Lo que debiera ser en nosotros motivo más que suficiente de alegría y de satisfacción, nos apena y entristece. Y es que nuevamente se está revelando una vez más ese carácter balear, de apatía é indolencia y tan falto de fe, que nos singulariza.

Ya tenemos el dique en el conocido y famoso puerto balear; ya se alcanzó lo que tan tenazmente pedimos un día y otro día en el transcurso de medio año. Hemos luchado y vencido. No sin obstáculos y dificultades por parte del Gobierno conseguimos nuestros propósitos. ¡El dique ha venido á Baleares y está en Mahón!

Y apenas llegado surge el desánimo

en muchos, se debate si es ó no es negocio para las Islas, se echan jarros de agua fría sobre los entusiasmos de los alentadores. Aparece por milésima vez la manifestación tradicional de nuestra incorregible idiosincracia. Solo por lo que pasa en estos momentos se echa por el suelo aquella expresión de anglofilia que lanzó el amigo Gabriel Alomar á los menorquines en unos famosos artículos que aparecieron en «La Veu de Catalunya» y fueron combatidos por nosotros desde nuestra «Unión Balear».

Ya he oído á alguno de esos desalentadores exclamar en el sentido de que si la empresa fuera inglesa el negocio sería magno, colosal y de trascendencia para el Archipiélago. ¿Porqué, pues, no imitar en la explotación del dique el exitoso sistema inglés? No se nos achaque que nos falten capitales. Dinero hay de sobra en las Islas y muchísimo en Mahón y alguno de este, no miedoso sino temerario y especulador (por qué negarlo á una empresa que principia á trabajar regalándole la fábrica y los materiales? ¿porqué oponerle al desenvolvimiento de una industria de regalo, valorada en un millón de duros?

Terror sería el fracaso si después de haber empleado todos los medios para semejante conquista y haber alcanzado nuestra petición, resultara una decepción el afán del dique, y ridículo grande fuera el de nuestros representantes, y especialmente el de Prieto y Cautel, que consumieron gran cantidad de influencia en la obtención del mismo. Y nos tememos se realicen esos temores, si no aparecen esos espíritus fuertes, diestros y avisados, que tachados de locos por la generalidad y por los estultos, se lanzan decididamente al negocio improvisando fortunas en pocos años.

Que el dique es negocio no cabe dudarlo, bajo cualquier aspecto que se estudie. El ha de dar trabajo á gran número de oficios y de mecánicos; él ha de fomentar los talleres de construcción; él ha de desarrollar empresas de carbón, de pinturas, de aprovisionamiento de víveres, de cordelerías, etc., etc., de cuantos complementan el arte de la navegación; él ha de dar nuevo aspecto á la población y por refracción á toda la isla y aún á las otras que forman el Archipiélago han de tocar sus beneficios. ¿Quién duda de todo esto? Pues aquellos que nos han afirmado que esos beneficios guardan paridad con los que producen las epidemias.

Es verdad que los buques que vayan á limpiar fondos no podrán aprovechar fletes ni á la ida ni á la vuelta y que el viaje ha de ser especial, ¿qué duda cabe? Pero estos mismos han de hallar gran ventaja por la elevación de los cambios que hoy les sube á muchos miles de pesetas de exceso efectuar limpiezas en Inglaterra, en Francia ó en Italia, aparte del mayor gasto de carbón por la diferencia de distancias y el tiempo perdido (y las estadías valen mucho dinero) en espera de turno, cual no encuentra compensación en unas toneladas de carga, que fuerzan á un gasto puesto por consignaciones y despachos.

En nuestro humilde entender, no tienen razón esos espíritus tímidos, reflejo exacto de nuestro modo especial de ser, agoreros de todas las causas, mezquinos en todo y envidiosos de aquello que pueda significar avan-

ce y progreso para su tierra y sus paisanos. Implica gran falta de patriotismo y es demostración, tamaño fenómeno, de la decadencia de nuestra raza, merecedora una y cien veces de ser desdeñada en sus peticiones de esos Gobiernos que de tan malos tildamos.

Yo no conozco de individuo, pueblo ó región que se queje de un regalo de un millón de duros. Y sin embargo, somos de tal pasta que no estamos aún satisfechos. ¿Que querrán esos quejumbrosos balears? Precisamente por esta falta de espíritu emprendedor vemos hoy en esta España en manos de extranjeros las grandes empresas industriales y de producción; ferrocarriles, tranvías, minas, etc., etc. Y nos quejamos de que así sea, cuando en nuestras manos estuvo un día el explotarla.

¡Quiera Dios no ocurra lo propio con el dique de Mahón y luego veagan esos mismos de hoy á continuar su serie de jeremiadas pues para esto parece vinieron al mundo!

Acusemos en gran modo y principalmente á los grandes capitalistas, á las empresas industriales, á los bancos y sociedades mercantiles que tan poco entusiasmo demuestran en esos negocios, y parangonemos su conducta con aquélla que observan cuando se trata de satisfacer el amor propio de un susceptible é influyente individuo de sus juntas para establecer y crear competencias que vengán á entorpecer la marcha regular de un negocio emprendido; fijémonos en la poca atmósfera y propaganda hechas por la empresa explotadora, en el detalle de no poderse reunir las 500.000 pesetas para formar el capital social y confitésemos si tienen razón luego los balears y las Baleares de exclamarse si algún día reciba en sus peticiones oficiales desaires y desatenciones del Estado, porque quien tiene un carácter de esta índole bien los merece recibir á diario.

Somos incorregibles y no variamos.

LUCAS COSTA FERRER.

Director de «La Unión Balear.»

TELEGRAMAS

La guerra

París 18.

La «Gaceta de Westminster» hace constar que si es una mala política el amenazar á los boers con fusilamientos y confiscación de bienes, incendio de Granjas y requisa de ganados, no es menor ofrecer desde luego una completa amnistía, pues habiendo en el campo muchos rebeldes de la colonia del Cabo, esta promesa animaría á los demás á unirse al enemigo, seguros de lograr la impunidad. El partido liberal es partidario de la amnistía; pero una vez terminada la guerra, antes de, porque esta medida sería contraproducente.

París 22.

La «Gaceta de Westminster», haciéndose cargo de la correspondencia sorprendida al presidente de Orange Stija, hace constar el hecho de que reconociendo los boers lo desastrosos de su situación insistan en permanecer firmes á una causa perdida y exigir para la paz unas condiciones imposibles.

Universidad popular

Madrid 23 á las 23

Nos comunican de Barcelona que

la Asociación Republicana se propone fundar una universidad popular.

Para ello ha pedido reglamentos á las universidades del extranjero.

La enseñanza será laica.

Se han ofrecido ya muchos catedráticos para desempeñar las clases.

La paz

París 24 á las 12:30.

En Londres corren insistentes rumores de que se está negociando la paz en el Africa Austral.

Las frases de concordia de lord A. Milner se estima que son sintomáticas de la nueva situación.

El marqués de Teverga

Madrid 24.

El ministro de Gracia y Justicia se propone llevar á cabo con gran actividad las reformas siguientes.

Crear colonias penitenciarias.

Clasificación de establecimientos penales, reforma de la ley penitenciaria.

Ignora si podrá llevar á cabo la reforma del notariado, sobre la base de demarcaciones notariales.

En los registros de la propiedad se sustituirán los derechos que perciben los registradores por sueldos.

También se propone reformar las leyes hipotecarias de Enjuiciamiento criminal, la del poder judicial y la del Jurado y poner en armonía la ley hipotecaria con el Código Civil.

Respecto de la reforma de la ley del Jurado, se irá muy deprisa, oyendo los pareceres de los fiscales y sus observaciones para hacerla más popular.

El señor marqués de Teverga dice que tiene terminado todo lo referente á la reforma del Concordato, pudiéndose entablar las negociaciones cuando se quiera.

Mucho ruido y pocas nueces

Madrid 24.

El ministro de Gracia y Justicia preparará en este verano la reforma del Concordato, en el sentido clerical de establecer sólida armonía entre el Estado y la Iglesia.

El ministro de la Gobernación preparará los proyectos de reforma de las leyes municipal y provincial en sentido descentralizador y democrático, separando la administración de la política y de las operaciones electorales. Estudiará, además, proyectos de ley de carácter social que regulen las relaciones entre el capital y el trabajo.

El ministro de la Guerra es el que proyecta más reformas, procurando sobre todo—según él—el bienestar del soldado.

El ministro de Marina presentará un proyecto sentando bases para la formación de una escuadra. También se propone establecer una reforma en los arsenales que evite los gastos que la actualidad origina.

El de Romanones prepara un Código de Instrucción pública que será el resumen de todo lo legislado en la materia.

Villanueva estudia un plan de obras públicas beneficioso para los intereses del país.

Reina expectación con motivo del Consejo de ministros que ha de celebrarse esta tarde. En él se despacharán ciertos asuntos administrativos, quedará resuelto el nombramiento del subsecretario de Gobernación y tal vez el de algun gobernador.

El general Wryler

Madrid 25.

El ministro de la Guerra no saldrá de Madrid hasta fines de la semana

próxima, después de haber asistido al Consejo de pasado mañana y á otro que se celebrará en los primeros días de la semana entrante.

Visitará Asturias, Bilbao, Cataluña, Baleares, Cádiz, Algeciras, Ceuta y Melina.

Es probable que desde Baleares regrese á Madrid, donde permanecerá varios días, saliendo después para Cádiz y demás poblaciones de Andalucía y costas de Africa indicadas.

Guarnición trasladada

Logroño.—Circula el rumor de que con motivo de los sucesos ocurridos en Pamplona durante el jubileo, será trasladada aquí aquella guarnición.

Hasta ahora no hay noticia oficial del traslado.

Fraternidad entre anarquistas

Madrid 25, 11'30.

Comunican de Londres que se ha recibido en aquella ciudad un telegrama de Zurich dando cuenta de los sucesos que se desarrollaron con motivo de una reunión de anarquistas.

Se celebraba en Tietz, cerca de Zurzach un congreso anarquista y asistían al mismo un centenar de apóstoles de aquella secta de diferentes nacionalidades.

Entre los oradores se produjo un violento debate que pronto degeneró en verdadera lucha.

Se formaron dos bandos acometéndose con navajas y revólvers.

De la sangrienta refriega resultaron muertos un anarquista italiano y heridos muchos otros.

El agresor del italiano fué detenido por la policía.

MAHÓN

E. P. D.

A las diez y ocho de ayer después de larga y pertinaz dolencia falleció la anciana Sra. D^a. María Moll y Piris madre de nuestro querido Director D. Gabriel Marsal Moll.

La buena señora murió rodeada de su esposo é hijos quienes la prodigaron hasta el postrer instante los consuelos que brotaron de su entrañable afecto. La Parca cruel hizo inútiles todos sus esfuerzos, é ineficaces los auxilios de la ciencia, arrebatando del seno de la familia á la que había sido buena esposa y bondadosa madre.

El cadáver de la Sra. Moll y Piris ha sido trasladado al Cementerio Civil á las diez y ocho del día de hoy seguido de numeroso cortejo.

Reciban nuestro querido Director y toda su atribulada familia el sentido pésame que le envía la Redacción de EL LIBERAL.

En el vapor correo de ayer salió para sus nuevos destinos D. Rodolfo Matz, comandante de marina que ha sido de esta provincia y el registrador de la propiedad D. Leopoldo Puerta. El Sr. Puerta que llevaba ya muchos años de residencia en esta ciudad deja muchas amistades y simpatías.

A entrambos señores les deseamos un feliz viaje.

Los maestros de las escuelas públicas de Mahón don Antonio Juan Alemany, D^a. Catalina Rosselló Salas y D^a. Francisca Pons Clar han recibido oficio laudatorio de la Junta de Instrucción Pública por el estado sobresaliente en que encontraron los alumnos de sus respectivas escuelas en los últimos exámenes.

Les felicitamos.

A bordo de la polacra goleta «Anita», sale de agregado para Barcelona, con el fin de hacer la práctica de Piloto, el aventajado joven D. Felipe Ortega Barceló, hijo de nuestro particular amigo el capitán retirado don Félix Ortega. El joven D. Felipe fué Bachiller á los 14 años obteniendo durante los exámenes de los cinco años notas de sobresaliente, notable y bueno en su mayor parte; hoy tiene 16 años y tiene cursadas y aprobadas también con notas de notable las asignaturas de Piloto.

Promete mucho y tiene grandes deseos y afición por la carrera pues en su familia por parte de madre ha dado buenos capitanes mercantes como lo fué su abuelo hoy ya muy anciano D. Jaime Barceló.

Orgullosos pueden estar sus padres y familias con tener un hijo tan aventajado; á todos les damos la enhorabuena y al joven D. Felipe le deseamos salud y suerte.

Uno de los caballos del carruaje del conocido cochero de Villacarlos nombrado Matias, resbaló en la Arravaleta á consecuencia de la cera esparramada en la vía pública durante la procesión del anterior domingo.

Es para lo único que sirve la cera en las procesiones.

Un carro cargado de gergones volcó sin consecuencias en la tarde de ayer pasando por la calle de San Nicolás.

Parece que en definitiva, nada hay aun resuelto con respecto á la prueba oficial del Dique. Segun versiones es probable que el Carlos V abandone nuestro puerto sin limpiar sus fondos.

Lo que más se asegura sobre el particular es, que caso de verificarse las pruebas se ocultará al público el día y la hora en que éstas tengan lugar, por más que diga «El Bien Público» del sábado que se ha convenido en avisarlo con un día de antelación.

Varios ciclistas de Villa Carlos parece que acudieron á la redacción de «El Bien Público» para quejarse públicamente de que no habían sido invitados por el «Centro Ciclista Mahonés» para tomar parte en las carreras de ramos que esta sociedad celebró en el mencionado pueblo el día 26 de los corrientes.

Nos permitirán dichos señores Ciclistas, que les digamos que el «Centro Ciclista Mahonés» no tiene para que saber si hay ó no ciclistas en Villa Carlos, que ignora porque conducto puede dirigirse á ellos y que su escrito del sábado pudo haber servido para algo un día antes de la fiesta, pero después de las carreras, á buena hora mangas verdes.

Se ha fijado un Bando en la plaza de la Pescadería señalando las horas en que mañana y tarde podrán los pescadores hacer sus transacciones con los revendedores de pescado dentro de la misma plaza y una vez

puesto el género á la vista del público.

Esta medida obedece á que se habían suscitado varias disputas entre el público y los revendedores, llegando al extremo de parecer aquello más que un sitio de venta un puesto de subasta.

Un telegrama de Madrid dice que ha causado buen efecto en la opinión la real orden del general Weyler disponiendo que mensualmente se verifiquen revistas en los cuarteles para que no falte al soldado nada de lo que pueda contribuir á su comodidad.

En vista de una instancia elevada ante el Ministerio de Hacienda por la Junta Directiva de la Asociación de Maestros de Instrucción primaria del partido de Inca solicitando que se les concediera la gracia de eximirles de tributar por el impuesto de Consumos, con fecha 24 de Junio último se dictó una Real orden negando la gracia solicitada por la misma asociación, la que ha sido trasladada á la Delegación de Hacienda de esta provincia para que se comunique á los interesados.

Un telegrama de Barcelona dice que se ha comentado mucho un artículo publicado por el diario republicano «El Diluvio» bajo el título de «Un Panamá en puerta».

Se asegura en el artículo que el Gobierno, no atreviéndose á ceder directamente los territorios del Rio Muni, de Fernando Póo y demás islas del golfo de Guinea, piensa cederlas á la sociedad Aznar, que se halle de acuerdo con una casa belga.

Se añade en el artículo que el ex ministro Sr. Villaverde es socio de la casa Aznar.

Lotería Nacional

Mañana se cierra el despacho de billetes del sorteo que ha de celebrarse el día 31 del actual cuyo precio es de 30 pesetas el billete y 3 pesetas el dédimo.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques despachados

Día 27.

Para Alcudia y Barcelona, vapor correo «Isla de Menorca» cap D. T. Ginart, con 25 trips., pasaje efectos y balija.

Para Barcelona pol. gol. «Anita», pat. J. Guerrero, con 7 trip., hierro viejo y otros efectos.

Buques entrados

Día 28

De Palma vapor correo «Menorquin» capitán Don B. Cabot con 20 trips., pasaje, efectos y balija.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 27, 23'55.

A las cuatro y media ha fallecido el Cardenal Cascajares en Calahorra recibiendo los sacramentos y la bendición papal. Se le enterrará en la capilla del Pilar de Calanda, su pueblo natal, á donde será trasladado el lunes, tributándole honores de Capitán general.

Madrid 28, 11.

A las cinco de la mañana del lunes se enterrará el Cardenal Cascajares.

En Barcelona se ha estrenado un drama antijesuitico. El público ovacionó al autor que es el ex-sacerdote Pey Ordopex el cual salió á la escena vestido de cura. Tocóse la Marsella y el himno de Riego.

Valladolid 28, 21'55.

Llegados felizmente. Recibimiento entusiasta. Animación indescriptible.

Fest val animadísimo. Gran ovación. Todos buenos.—Tudurí.

Madrid 29, 2.

En Madrid, Barcelona, Zaragoza y Salamanca se han celebrado meetings para conmemorar la ley de 1837 que ordenaba la expulsión de las órdenes religiosas. Hubo discursos violentos contra el clericalismo. En Madrid y Barcelona después de los meetings se han hecho manifestaciones. Intervino la policía. Hubo carreras y sustos.

Comandancia de Marina

Semáforo de Bajoli 29 Julio, 8 Barómetro 753'2 Viento S. frescachón. Marejada gruesa. Cielo acelajado. Horizontes tormentosos y brumosos.

Telegramas de «La Marítima»

Barcelona 29, 9 m.

Fondeado «Isla Menorca» las seis sin novedad.—Ginart.



Doña María Moll y Piris

Falleció ayer á las diez y ocho

A la edad de 73 años

La conducción de su cadáver al Cementerio Civil ha tenido lugar á igual hora de hoy.

Su Esposo é Hijos suplican encarecidamente á sus amigos que la conserven un cariñoso recuerdo.

SECCION OFICIAL

D. Francisco Buisen y Barleta,

Juez de primera Instancia del Partido de Mahón.

En virtud del presente edicto que se expide en méritos de lo acordado en proveído de quince del actual dictado en las diligencias que instruyo de oficio sobre pago de costas á que fué condenada Francisca Vives y Cardona consorte de Benito Cardona y Vidal por la Sala de Justicia de la Excelentísima Audiencia del Territorio en los autos juicio declarativo de mayor cuantía por la misma seguidos contra D. Pedro Cardona y Orfila, se saca á pública subasta por término de veinte días la finca que se describirá embargada á dicha Francisca Vives, quedando señalado para que tenga lugar el remate, el día veinte y siete de Agosto próximo venidero y hora de las once en la sala adjuencia de este Juzgado, bajo las condiciones que se dirá:

Una casa situada en el pueblo de Villa-Carlos y señalada con el número veinte y ocho de la calle del Molino, que linda á la derecha con otra de D. Juan Fontcoberta, á la izquierda con huerto de Matías Victori y al dorso con otro huerto de María Prats; cuya finca ha sido justipreciada en la cantidad de ciento cincuenta pesetas.

Condiciones de la subasta

1.ª Para tomar parte en la subasta deberán los licitadores consignar en la

mesa del Juzgado ó en el establecimiento destinado al efecto una cantidad igual por lo menos al diez por ciento efectivo del valor de la finca, sin cuyo requisito no serán admitidos. Se devolverán dichas consignaciones á sus respectivos dueños acto continuo del remate excepto la que corresponda al mejor postor la cual se reservará en depósito como garantía del cumplimiento de su obligación y en su caso como parte del precio de la venta.

2.ª No se admitirán posturas que no cubran las dos terceras partes del avalúo, las que podrán hacerse á calidad de ceder el remate á un tercero.

Los títulos de propiedad de la descrita finca consisten en una certificación librada por el Sr. Registrador de este partido estarán de manifiesto en la Escribanía del actuario para que pueden examinar los que quieran tomar parte en la subasta previniéndose á los licitadores que deberán conformarse con ellos y sin que tengan derecho á exigir ningunos otros. Después del remate no se admitirá al rematante ninguna reclamación por insuficiencia ó defecto de los títulos.

4.ª Serán de cargo del comprador los gastos de subasta y remate y los de la escritura de traspaso que en su caso deba otorgarse.

Dado en Mahón á diez y ocho de Julio de mil ochocientos noventa y uno.—Francisco Buisen.—Ante mí Ldo. Juan Trémol.

Banco de Mahón
COTIZACIONES LOCALES

	Din.	Pap.
Industrial Mahonesa	00'00	00'00
Banco de Mahón	00'00	41'00
Eléctrica Mahonesa	00'00	25'00
Soc. gen. Alumbrado	000'00	000'00
Marítima	00'00	00'00
Maquinista Naval	100'00	00'00
Oblig. municipales	70'00	00'00

Mahón 10 Julio 1901.

Al Comercio

La próxima semana saldrá del puerto de Barcelona para éste el pallebot de esta matrícula «S. Rafael» admitiendo carga.

Lo despachan en aquella plaza los Sres. Moll y Corominas en liquidación, Ancha, 51.

1901

Hoja del Calendario para mañana

Julio 30 Martes

Santos Abdón, Senén, Teodomiro y Rufino.

Sale el Sol á las 4'54 — Pónese á las 7'18.

Luna: Sale 4'12 T. — Pónese 4'9 M.

Anuncios

SE ADMITEN

toda clase de trabajos tipográficos y de encuadernación.

ADMINISTRACIÓN E IMPRENTA:
calle Nueva, núm. 25,
TALLERES: calle de San José, 69.

Farmacia del Dr. Casasa

Calle de Tallers 29, cerca la Rambla de Canaletas,
EN BARCELONA
Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Píldoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Píldoras», cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.
Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto Anti-Herpético de Dulcamara», compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.
Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

«Venéreo y Sífilis» en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Doctor Casasa», exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.
Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el «Elixir dentífico Sain-Servant del Doctor Casasa».

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen.
Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, calle de Tallers n.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en Barcelona.
Depositarlos: en todos los principales farmacéuticos de España y América.

LA CATALANA

Compañía española de seguros contra incendios y explosiones
A PRIMA FIJA

Treinticinco años de existencia

DOMICILIO SOCIAL: Dormitorio de S. Francisco, 5, Barcelona
(Edificio de su propiedad.)

Garantías: Pesetas 17.415,000

DIRECCION: Sr. D. Fernando de Delás y de Falpi, propietario—Sr. D. José M.º de Delás y Miralles, propietario.

Esta Compañía, creada exclusivamente con capitales españoles, ha merecido y goza de la mayor confianza en el país por la doble garantía que ofrecen su capital social y reservas, invertidas en su mayor parte en magníficos edificios situados en las principales calles de Barcelona, y la respetabilidad de las personas que la constituyen.

Comprueban el desarrollo que han obtenido los capitales asegurados, pues en 31 Diciembre de 1899 se elevan á la suma de **Ptas. 955.921.720'18**, así como los 5487 siniestros satisfechos, cuyo total importa la respetable suma de **Pesetas 6.977.797'95**.

SUB-DIRECTOR EN LA ISLA DE MENORCA:
D. Pascual José Hernandez, Deyá 7, Mahón



PARA ENFERMEDADES URINARIAS
SÁNDALO PIZA

MIL PESETAS

El más pronto Cápsulas de sándalo negro que las del Dr. Piza de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888, Gran Concurso de París de 1889 y Gran premio en la de Suez de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventaja sobre todos sus similares.—Frasco 14 rs.

NO FIARSE DE IMITACIONES. PEDIR

PARA VENDER

Lo está la casa calle del Bastión n.º 19, bajo el tipo de 1.600 duros.
Informará el Notario D. Francisco Andreu y Pons.

Imprenta de Bernardo Fábregues.